

DIPLÔME NATIONAL DU BREVET SESSION 2024

HISTOIRE-GÉOGRAPHIE ENSEIGNEMENT MORAL ET CIVIQUE

Série professionnelle

Durée de l'épreuve : 2 h 00

50 points

Dès que le sujet vous est remis, assurez-vous qu'il soit complet.
Ce sujet comporte 6 pages numérotées de la 1/6 à la page 6/6.

ATTENTION : L'ANNEXE page 6/6 est à rendre avec la copie.

L'utilisation du dictionnaire et de la calculatrice est interdite.

Exercice 1. Analyser et comprendre des documents en histoire et en géographie
(20 points)

HISTOIRE : La France défaite et occupée. Régime de Vichy, collaboration et Résistance.

Document : Communiqué de presse en hommage à Ari Wong Kim, héros du Bataillon du Pacifique

Ari Wong Kim s'est éteint dans son sommeil, dans la nuit du 18 au 19 octobre, à l'approche de ses 100 ans. Ari Wong Kim naît le 16 janvier 1924, à Papeete. Il n'a que 16 ans lorsque, le 2 septembre 1940, en réponse à l'appel historique du Général de Gaulle à poursuivre le combat, la Polynésie française¹ proclame son ralliement à la France Libre. (...)

Incorporé à la compagnie autonome d'infanterie coloniale (CAICT) de Tahiti, son contingent part au mois d'avril 1941 pour la Nouvelle-Calédonie puis pour l'Australie (...). Le 31 juillet 1941, Ari Wong Kim et ses camarades débarquent en Palestine avant de rejoindre l'Égypte, le 31 décembre 1941, pour leur baptême du feu.

A partir du mois de janvier 1942 et jusqu'à sa démobilisation, Ari Wong Kim participe aux épisodes militaires les plus glorieux de l'histoire des Forces françaises libres. (...) En mai et juin 1942, il prend part, en Libye, à la bataille de Bir Hakeim durant laquelle il est chargeur d'un canon de 75 monté sur un camion. Sa mission est de reconnaître les positions ennemies, de les harceler et de ralentir la progression des troupes italiennes et allemandes. (...) Quelques semaines plus tard, en octobre 1942, Ari Wong Kim est engagé à El Alamein dans la bataille décisive qui marque le début de la défaite de l'Axe en Afrique.

En 1943, il participe aux campagnes² de Tripolitaine puis de Tunisie. Le 20 avril 1944, il débarque enfin en Italie, à Naples et où il prend part aux combats de Garigliano. Le 12 mai 1944 il y est blessé par un éclat de mortier. (...). Le 17 août 1944, il débarque à Cavalaire et prend part à la reconquête de la France métropolitaine. Il est blessé une seconde fois à la Garde le 22 août 1944. Réintégré à son unité, il participe enfin aux très durs combats de la campagne des Vosges durant le mois de septembre 1944. Dirigé finalement sur les arrières, il intègre la garde du gouverneur militaire de Paris en novembre 1944 et ce, jusqu'en septembre 1945.

De retour à Papeete le 13 janvier 1947, il est démobilisé le 14 mars (...). Sur les 300 volontaires du Bataillon du Pacifique, 75 sont morts pour la France durant la Seconde Guerre mondiale et Monsieur Wong Kim était le dernier survivant de ces volontaires hors du commun.

Communiqué de presse publié le 20/10/2023 sur le site du Haut-Commissariat de la Polynésie française <https://www.polynesie-francaise.pref.gouv.fr>

Polynésie française¹ : dénommée Établissements français de l'Océanie (EFO) durant la Seconde Guerre mondiale

campagnes² : batailles

Questions :

1. Pourquoi le Haut-Commissariat rend-il hommage à Ari Wong Kim ? (2 points)
2. À quelle guerre Ari Wong Kim a-t-il participé ? (2 point)
3. Pourquoi Ari Wong Kim s'est-il engagé ? (2 points)
4. Quand Ari Wong Kim quitte-t-il Tahiti et à quel bataillon appartient-il ? (3 points)
5. Dans quelles batailles Ari Wong Kim s'est-il illustré ? (5 points)
6. A l'aide du document et de vos connaissances, montrez que le Bataillon du Pacifique auquel appartient Ari Wong Kim a participé activement à la défaite des Allemands et à la libération de la France durant la Seconde Guerre mondiale. (6 points)

Exercice 2 : Maîtriser différents langages pour raisonner et utiliser des repères historiques ou géographiques. (20 points)

GEOGRAPHIE : La France et l'Europe dans le monde

1. Sous la forme d'un développement construit d'une quinzaine de lignes et en vous appuyant sur vos connaissances, montrez l'influence de la France dans le monde. (14 points)
Dans ce développement construit vous pouvez utiliser les termes suivants : territoires ultramarins, armée, francophonie, organisations internationales, Zone Economique Exclusive (ZEE).
2. Complétez la carte en annexe (à rendre avec la copie). (6 points)

À RÉALISER SUR L'ANNEXE PAGE 6/6.

Exercice 3 : Mobiliser des compétences relevant de l'enseignement moral et civique. (10 points)

Thème : Construire une culture civique

Situation pratique : S'engager pour la promotion de son territoire

Document : L'inscription des Marquises au patrimoine mondial de l'Unesco

Le président de la République, Emmanuel Macron a annoncé, lundi 26 juillet 2021, son soutien à la candidature des Marquises au Patrimoine mondial¹ de l'Unesco (...) Pour cette occasion, les Marquisiens ont offert un spectacle rare au chef de l'État avec une cérémonie traditionnelle comptant 600 danseurs et musiciens issus des six îles marquisiennes (...)

Emmanuel Macron déclare « Notre trésor, c'est cette nature et cette culture, (...) alors je me battraï à vos côtés pour que nous puissions classer à l'Unesco les Marquises », a-t-il annoncé.

Il appuie ainsi l'initiative des autorités locales qui se sont lancées depuis plusieurs années dans la longue procédure pour obtenir le label de l'Unesco.

Elles défendent la valeur universelle exceptionnelle du « Bien îles Marquises » (...)

Sur le plan de la nature, les Marquises présentent par exemple « une verticalité de falaises exceptionnelles », notamment l'île d'Ua Pou, avec ses pics et pitons, mais aussi de nombreuses espèces de poissons et dauphins.

En matière culturelle, les îles présentent « une architecture monumentale cérémonielle et d'habitat sans précédent », et comptent de nombreux « tiki » (statues) et « paepae », hautes plates-formes en pierre qui étaient les anciennes habitations des Marquisiens. Madame la maire de Hiva-Oa a également souhaité que le Matatiki, l'art graphique marquisien, figure au Patrimoine mondial.

Source : D'après un extrait de l'article *Le Monde*, *Emmanuel Macron, premier président à visiter les Marquises, candidates au Patrimoine mondial*, publié le 27 juillet 2021.

¹ : Appellation attribuée à des lieux ou des biens, situés à travers le monde, possédant une valeur universelle exceptionnelle (culture, nature, architecture...) à protéger

Questions :

1. Quels sont les atouts naturels et culturels des Marquises permettant leur inscription au patrimoine mondial de l'Unesco ?
2. À quoi s'est engagé le président de la République ?
3. Pour vous, à quoi pourrait servir cette inscription au Patrimoine mondial de l'Unesco ?
4. Vous êtes un habitant de Polynésie et vous aimeriez également que votre île soit protégée. Pour ce faire, rédigez une lettre d'une dizaine de lignes destinée à l'Unesco pour les convaincre d'intégrer votre île au Patrimoine mondial, en mettant en avant la richesse de son patrimoine naturel et culturel.

Votre réponse ne comportera aucun élément d'identité ou de signature.

ANNEXE À RENDRE AVEC LA COPIE

- **Ne pas inscrire de signes distinctifs sur l'annexe.**

- 1- Nommez en les localisant sur la carte les océans Pacifique, Indien et Atlantique.
- 2- Hachurez et nommez sur la carte la Polynésie française.
- 3- Coloriez et nommez sur la carte la France métropolitaine.
- 4- Nommez sur la carte le tropique qui traverse la Polynésie française.

